
“七十年·金坛符号”：产业振兴 工业腾飞

访谈现场

70年来，金坛工业产业化发
展经历了从手工作坊到四大支
柱产业再到“三新一特”产业等
多个阶段。本期栏目邀请两位
嘉宾，和我们一起聊一聊金坛工
业经济发展情况。

1953年，我国开始执行第一
个五年计划，并在开展社会主义
工业化建设的同时，陆续开展三
大改造运动。1948—1978年，食
品生产是金坛工业总产值最大
的产业。

主持人：应该说我们金坛工
业几十年来是经过了蝶变般的发
展，下面请老局长来给我们回顾
一下。

王菊富：第一个阶段是 70到
80年代，金坛的工业经济开始初

步发展。那时候主要是以服装、
塑料产业为主，代表性的服装企
业有县服装厂、晨风服装厂、城
东的二服厂、亚达服装厂等；80
年代中后期，一些纺织企业也出
现了，主要是以金虹纺织为主
体，后来像坞家毛纺厂、指前毛
纺厂等，一直到 80年代末，已经
有 440多家纺织和服装企业。

改革开放之后，金坛企业发
展迅速。1998年，金坛已经形成
了机械、化工、建材、服装四大支
柱产业。

王菊富：第二阶段就是 90年
代，那时候主要是大力发展外向
型经济，以国有企业和集体企业
为主，民营经济为辅，个体经济
作为补充。1995年之后，当时这

种体制很不适应市场经济，就进
行了企业改制。第三个阶段是
2000年以后，工业企业已经初具
规模，出现了四大行业 ,纺织服
装作为第一大行业在金坛整个
工业经济的比重达到 1/3，那时
候我们都叫金坛服装名城，也出
现了像波斯曼、飞洋鱼等自主服
装品牌。

2012年，金坛四大支柱产业
调整为纺织服装工业、装备制造
工业和材料业、盐化工和生物医
药业、光伏新能源业。

主持人：说到光伏新能源业，
想问下王力，您父亲是在什么时
期介入到这个产业当中的？最早
的时候，我们好像没有称它为光
伏产业。

王力：最早的时候我们都是
叫太阳能，因为它是利用太阳能
来进行发电。上个世纪九十年
代在中国刚刚起步，由于当时的
核心技术都是在国外几家大公
司手里，中国当时没有什么核心
技术，成本高售价也高，没有形
成一定影响力。后来当更多的
人进入这个产业，大家的核心技
术就越来越完善，产业链也越来
越完善。

王菊富：光伏产业发展速度
是比较快的，体量比较大，目前
在金坛的整个工业经济中起到
举足轻重的作用。

王力：大 概 是 在 2007 年 、
2008 年的时候发展一路高歌猛
进，但因为这个行业属于新能源
行业，对各种政策是非常敏感
的。2008年时，欧洲开始进行双
反，就加了很多税，不让我们中

国人的产品去卖，保护当地企
业，那时候是个低谷阶段。后来
中国也开始发展这个行业，各方
面对我们补贴，经过十年的发
展，到 2018 年的时候，光伏产业
在国内的发展就相当迅猛。就
目前来说，中国的光伏行业无论
是产量还是销售额，几乎占全球
的百分之七八十，份额是非常大
的。

如今随着创新理念的不断
深入和高新技术产业的逐渐兴
起，我区正全力打造以新能源汽
车、移动智能通信终端、5G移动
通信网络和光伏新能源为主的

“三新一特”产业。
主持人：2014年以后，我区也

是引进了一批重大项目，特别是
我们提到“三新一特”产业，你们
是什么时候落户金坛的？

王力：我父亲大概是 2010年
左右进入光伏行业，最早在常州
天合光能，后来跳槽到直溪的正
信光电。他一直从事这个行业，
也一直有创业之心。2017 年时
我们一起创办了江苏应天光电。
当时金坛的招商局特别热情，创
造了优越的营商环境，包括像三
免两减半这种很好的政策，我们
经过多方考察，深思熟虑，最后
选择在朱林镇落户。

主持人：在创业的过程当中
你们遇到最难的是什么？

王力：比如说有一次我们当
时是在进行厂房装修，当时变压
器的一个问题，我们自己确实暂
时也没有能力去解决，后来是在
朱林镇政府的帮助下，解决了变
压器的问题，我们非常感谢，确

实是帮了我们的一个很大的忙。
主持人：接下来有请我们老

局长再给我们说一说工业经济的
发展情况。

王菊富：2010 年以后，光伏
产业进入升级和转型阶段，这个
阶段难度是比较大的，要比科技
创新、科技含量，人才是十分重
要的。我们现在的工业经济需
要的是一个技术平台，拼技术拼
人才，现在如果不靠技术不靠人
才，早晚会被市场所淘汰。

2014年以来，金坛先后引进
了一批重大项目，带动集聚 500
多个科技型中小项目。“三新一
特”产业中，新能源汽车及零部
件产业已成为长三角新能源汽
车板块中产业链最长、涉及领域
最全的地区之一；5G 通信网络
产业集聚了信维通信、南方光纤
等一批行业领军企业，正着力向
产业链中下游拓展；移动智能终
端产业持续完善，现有飞荣达高
导材料、普宸电子智能传感等项
目；光伏新能源产业链完整。随
着“三新一特”产业的逐步发力，
2018年，带动金坛工业开票突破
千亿达到 1399亿元。

主持人：最后，我们请老局长
说一些后期工业经济发展的期
许。

王菊富：在现有的基础上要
不断努力，不断创新，不断投入。
要让我们现有的企业继续做大
做强，要体现我们金坛的高水
平，需要靠所有企业家的努力，
还要靠政府的关心和支持。

陈玉婷 整理

嘉 宾：王菊富 原城东乡党委书记、原乡镇企业管理局局长（中）
嘉 宾：王 力 江苏应天光电科技有限公司（左一）
主持人：刘 萍 金坛广播电视台记者（右一）
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